
ATA DA 91ª REUNIÃO DA DIRETORIA 1 

Aos sete dias do mês de julho do ano dois mil e vinte e um, com início às 10h realizou-se a 2 

91ª Reunião da Diretoria do XVI Plenário do Conselho Regional de Psicologia - 4ª Região 3 

(MG). Estiveram presentes, a Conselheira Presidenta Lourdes A. Machado, a Conselheira 4 

Vice-Presidenta Suellen Ananda Fraga, a Conselheira Tesoureira Evely Najjar Capdeville e o 5 

Conselheiro Secretário Reinaldo da Silva Júnior. Assuntos tratados: Setor Contábil/CRP-6 

MG: O Contador José Silvério encaminhou Memorando Administrativo nº 1878/2021/04-7 

CONTAB/04-GEFIN/04-DIR referente a e-mail e Relatório encaminhado pelo Condomínio do 8 

Edifício Cowan, sobre retrofit dos elevadores, informando o valor da obra civil para 9 

adequações necessárias ao retrofit. Como o Conselho detém 10,754% do empreendimento, 10 

será de responsabilidade do órgão arcar com o montante de R$ 14.191,17, divididos da 11 

seguinte forma: entrada no valor de R$ 4.257,35 + 26 parcelas de 382,07, sendo a entrada 12 

cobrada em 09/07/2021 e as parcelas todo dia 28 dos meses subsequentes. Deliberação: A 13 

Diretoria tomou ciência. Desirèe Silva: A Colaboradora Desirèe Silva encaminhou solicitação 14 

pagamento de ajuda de custo para a sua participação na reunião extraordinária da Rede de 15 

Enfrentamento a Violência contra as Mulheres MG, a realizar-se no dia 12/07/2021 das 14h 16 

às 16h. A reunião tem como pauta a continuidade da organização do evento da rede e suas 17 

entidades que ocorrerá em agosto, o evento é pensado em referência ao aniversário da lei 18 

Maria da Penha. Deliberação: A Diretoria deliberou por aprovar o pagamento de ajuda de 19 

custo para a Colaboradora Desirèe Silva, representando a Comissão de Orientação em 20 

Mulheres e Questões de Gênero, na Reunião Extraordinária da Rede de Enfrentamento a 21 

Violência contra as Mulheres MG. Assessoria de Gestão de Pessoas/CRP-MG: A Assessora 22 

de Gestão de Pessoas Taimara Spinelli encaminhou Memorando Administrativo nº 23 

2123/2021/04-ASSGP/04-DIR relativo a solicitação de reunião com a Diretoria após o 24 

recesso, para apresentar o Mapeamento dos Setores realizado por esta Assessoria, no 25 

período de 05/03 à 27/05. Cabe ressaltar que, para a apresentação irei utilizar 30 minutos e 26 

que os membros da Diretoria deverão estar cientes do tempo e da importância das 27 

informações sigilosas prestadas. Deliberação: A Diretoria deliberou por agendar a reunião 28 

no dia 28/07/2021, às 16h com a Assessora de Gestão de Pessoas Taimara Spinelli. 29 

ABRAPSO-MG: A Diretoria da Associação Brasileira de Psicologia Social Regional Minas 30 

Gerais encaminhou solicitação da logomarca do CRP-MG para inclusão no site como 31 

apoiador do XXII Encontro Regional da ABRAPSO Minas. Deliberação: A Diretoria 32 

deliberou por aprovar a liberação da logomarca do CRP-MG como apoiador do XXII 33 

Encontro Regional a ABRAPSO. Assessoria Jurídica/CRP-MG: O Assessor Jurídico Luiz 34 

Henrique encaminhou Memorando Administrativo nº 2156/2021/04-SEJUR/04-DIR referente 35 

a análise acerca das possibilidades de ação. Falas LGBTQIA fóbicas de Pe. Christian de 36 

Divinópolis. Informou que o CRP04-MG não tem legitimidade extraordinária para representar 37 

direitos coletivos ou difusos em juízo. Logo, não é possível o aviamento de nenhuma ação 38 

judicial por parte do CRP04-MG.  Deliberação: A Diretoria deliberou por encaminhar por e-39 

mail às(aos) Conselheiras(os) para ciência e responder ao e-mail do Conselheiro João 40 

Henrique. Assessoria de Apoio a Gestão/CRP-MG: O Assessor de Apoio a Gestão Wagner 41 

Viana encaminhou solicitação de pagamento de ajuda de custo por representação feita pela 42 

Conselheira Evely Capdeville, a partir de pedido da Psicóloga Fiscal Cláudia Dias, de 43 

participação no Encontro Virtual sobre Ética, formação e exercício profissional, realizado no 44 

dia 24/06, de 17h às 18h55. Deliberação: A Diretoria deliberou por aprovar a participação 45 

da Conselheira Evely Capdeville no Encontro Virtual sobre Ética, formação e exercício 46 

profissional, representando a Comissão de Orientação de Psicologia e Formação 47 

Profissional. FMDDH: O representante do Fórum Mineiro sobre Drogas e Direitos Humanos 48 

Guilherme Melo encaminhou pedido de auxílio para a criação de três sites para as seguintes 49 

entidades: Frente Mineira Drogas e Direitos Humanos, Fórum Mineiro de Saúde Mental e 50 

Associação dos Usuários dos Serviços de Saúde Mental de Minas Gerais; diagramação, 51 

ilustração e impressão de uma cartilha, já redigida sobre abordagem policial de direito das 52 

pessoas que usam drogas e artilha desenvolvida pelo Fórum Mineiro de Saúde Mental em 53 



parceria com Defensoria Pública de Minas Gerais sobre os direitos dos usuários da saúde 54 

mental em Minas Gerais. Deliberação: A Diretoria deliberou por agendar reunião com o 55 

Guilherme Melo, representante do Fórum Mineiro sobre Drogas e Direitos Humanos, no dia 56 

28/07, às 15h. Projeto DiVerdade: A representante do projeto DiVerdade da IFNMG – 57 

Campus Diamantina Lorena Sales encaminhou convite para a Conselheira Liliane Martins 58 

para uma palestra sobre o tema Saúde Mental das pessoas LGBTQIAP+, a realizar-se no 59 

dia 26/08, às 19h40, com transmissão da reunião do meet ao vivo pelo YouTube. 60 

Deliberação: A Diretoria deliberou por aprovar a participação da Conselheira Liliane Martins, 61 

representando a Comissão de Orientação em Psicologia, Diversidade Sexual e Gênero, na 62 

palestra sobre saúde mental das pessoas LGBTQIAP+, promovido pela IFNMG- Campus 63 

Diamantina. Promotoria de Justiça na Comarca de Uberlândia-MG: O Promotor de Justiça 64 

Epaminondas da Costa informou que a Prefeitura de Uberlândia já está providenciando a 65 

realização de contatos com os representantes locais dos Conselhos Regionais de Psicologia 66 

e Assistência Social no Conselho Municipal de Direitos da Criança e do Adolescente a fim de 67 

também informá-los sobre o tema levado ao conhecimento do CRP-MG pelo Ministério 68 

Público, além de externar o convite para a reunião por via remota a ser realizada em 02 de 69 

agosto próximo, a partir das 10h, com a finalidade de ser dado conhecimento público sobre 70 

as alterações que serão feitas na legislação municipal sobre o CMDCA, inclusive no aspecto 71 

das representações da sociedade civil organizada. Deliberação: A Diretoria deliberou por 72 

encaminhar às(aos) Conselheiras(os) da Subsede Triângulo para indicação de 73 

representante para a reunião com a Prefeitura Municipal de Uberlândia, no dia 02/08/2021, 74 

às 10h. Solicitou ainda, a resposta agradecendo o contato do Procurador Epaminondas e 75 

respondendo que o CRP-MG estará representado na reunião. AASPSI-Brasil: A Presidenta 76 

da Associação Nacional dos Assistentes Sociais e Psicólogos da Área Sociojurídica Maíla 77 

Rezende informou que na reunião do GT sobre o estágio e pós-graduação na qual 78 

participaram representantes do CRP, foi tirado como encaminhamento enviar um ofício para 79 

os juízes de todas as comarcas do estado de Minas Gerais. Encaminhou o Ofício para 80 

apreciação e confirmação da assinatura conjunta. Deliberação: A Diretoria deliberou por 81 

encaminhar à Gerência Técnica para leitura, envio de contribuições ao texto do Ofício e 82 

retorno à Diretoria. Assessoria Parlamentar e de Relações Institucionais/CRP-MG: O 83 

Assessor Parlamentar e de Relações Institucionais Antônio Coquito encaminhou para 84 

aprovação da Diretoria, a proposta de ponto de pauta da apresentação do Relatório de 85 

Ações do Planejamento Estratégico CRP-MG, que tem como acompanhamento executivo a 86 

Assessoria Parlamentar e de Relações Institucionais - CRP-MG na reunião do Fórum de 87 

Entidades. A próxima é no dia 08/07, às 17h. Deliberação: a Diretoria deliberou por aprovar 88 

a apresentação pelo Assessor Parlamentar e de Relações Institucionais Antônio Coquito e 89 

pela Assessora de Gestão de Pessoas Taimara Spinelli na Reunião das Entidades Mineiras 90 

de Psicologia de 08/07, às 17h. UEMG/Divinópolis-MG:  A discente do Curso de Psicologia 91 

da UEMG-Divinópolis Bianca Gonçalves encaminhou Ofício convidando a Conselheira 92 

Cristiane Nogueira para participar de  roda de conversa na disciplina de Dimensões 93 

Institucionais e Saúde Coletiva, no dia 06/07/2021, às 07h45, pela plataforma Microsoft 94 

Teams. Deliberação: A Diretoria deliberou por aprovar a participação da Conselheira 95 

Cristiane Nogueira na roda de Conversa promovida pela UEMG/Divinópolis. Conselheira 96 

Cristiane Nogueira: A Conselheira Cristiane Nogueira encaminhou relatório de participação 97 

na Reunião da Comissão Estadual da Reforma Psiquiátrica/CERP do CES-MG, realizada 98 

em 06/07/2021, de 15h às 17h, conforme encaminhamento da reunião da Comissão de 99 

Orientação em Psicologia, Saúde Mental, Álcool e outras drogas. Solicitou pagamento de 100 

ajuda de custo pela representação. Deliberação: A Diretoria deliberou por aprovar a 101 

participação da Conselheira Cristiane Nogueira na Reunião da Comissão Estadual da 102 

Reforma Psiquiátrica. Conselheira Paula Khoury: A Conselheira Paula Khoury solicitou 103 

enquanto coordenadora da Comissão de Meios de Solução Consensual de Conflitos a ajuda 104 

de custo para o Psicólogo Rodrigo Toledo, CRP-SP, para participar da reunião no dia 19/7, 105 

às 9h, na modalidade online. A presença do Rodrigo se faz de extrema importância para a 106 



Comissão, por estar encontrando diversas dúvidas e impasses na instituição e da 107 

normatização da mediação nos processos disciplinares éticos implantação da mediação. 108 

Deliberação:  A Diretoria deliberou por aprovar o pagamento de ajuda de custo para o 109 

psicólogo Rodrigo Toledo para a participação na Reunião da Comissão de Meios de Solução 110 

Consensual de Conflitos. Cláudia Mendonça: A psicóloga Cláudia Mendonça encaminhou 111 

solicitação de apoio ao evento “Acordar para a Vida: 5˚ Diálogo entre a Psicologia e a 112 

Comunidade”, a realizar-se no dia 27/08, às 20h, no município de Frutal-MG, em formato 113 

digital. O custo do evento consistirá nas seguintes despesas: transmissão do evento digital: 114 

R$3.500,00; Marketing Digital: R$2000,00. Deliberação: A Diretoria deliberou por convidar a 115 

representante da Associação para participar da Reunião das Entidades Mineiras de 116 

Psicologia e para uma conversa prévia no dia 08/07, às 16h30. Outros 117 

assuntos/deliberações: Reunião com a Subsede Sudeste: A Diretoria se reuniu com as 118 

Conselheiras Rita Almeida e Elza Lobosque. A Conselheira Lourdes Machado iniciou 119 

informando que a proposta das reuniões com as Subsedes surgiu antes da pandemia e 120 

mudou devido as urgências que foram surgindo. Agora retomou estas reuniões, a partir da 121 

Subsede Norte e agora com a Subsede Sudeste. Solicitou a contextualização da realidade 122 

da Subsede, os facilitadores e dificultadores no trabalho. A Conselheira Evely Capdeville 123 

sugeriu ouvir as demandas da Subsede. A Conselheira Suellen Fraga ressaltou a 124 

importância de garantir o diálogo nas especificidades de cada subsede. O Conselheiro 125 

Reinaldo Júnior reforçou a busca da Diretoria em interagir com a Subsede. A Conselheira 126 

Rita Almeida informou que o trabalho na Subsede Sudeste está relativamente tranquilo. A 127 

Psicóloga Fiscal Cláudia Dias está conseguindo dividir as demandas entre as Conselheiras 128 

da Subsede. Questões de saúde mental, álcool e outras drogas, criança e adolescente a 129 

Psicóloga Fiscal passa para a Conselheira Rita Almeida e o que envolve avaliação 130 

psicológica e formação profissional para a Conselheira Elza Lobosque. Não está podendo 131 

contar com o Conselheiro Walter Júnior e ressaltou que marcará uma reunião para falar com 132 

ele. A Conselheira Rita Almeida relatou que estão acontecendo as atividades do CRPs pelos 133 

Campus e ocorrem o rodízio entre as Conselheiras. Em relação às Comissões estão 134 

acontecendo as reuniões junto com a da Sede, o que facilita a participação dos membros 135 

das Comissões. Informou que as representações nos Conselhos Municipais de Políticas dos 136 

Direitos da Criança e do Adolescente e de Assistência Social, tiveram questões relativas a 137 

participação do CRP-MG nestes Conselhos e hoje está garantida as representações. A 138 

Conselheira Rita Almeida ponderou que pode estar ocorrendo atraso de visita pela COF, 139 

porque as demandas podem não estar chegando às Conselheiras, por estar sendo avisado 140 

que não estão ocorrendo visitas in loco. Com isso pode estar cerceando as solicitações que 141 

estão chegando. Ressaltou que chegou uma demanda de intervenção com os serviços de 142 

Saúde Mental do município e vem sendo acompanhado deste a gestão passada.  143 

Recentemente houve uma ação com o Conselho Regional de Enfermagem e de Assistência 144 

Social. Estes Conselhos fizeram a visita às instituições e o CRP não. Defendeu a volta das 145 

atividades presenciais. Apresentou a questão levantada por uma psicóloga que se formou e 146 

queixou de não estar sendo feito a entrega da carteira. A Conselheira Elza Lobosque relatou 147 

a sua proximidade com a Psicóloga Fiscal Cláudia Dias. Informou que quando entraram as 148 

Conselheiras do XIII Plenário Elizabeth Lacerda e Rita Mendes, estas a convidaram para 149 

retomar as atividades dos GTs na Subsede Sudeste. Na oportunidade foi iniciado o GT de 150 

Avaliação Psicológica e de Psicologia no Trânsito e um grupo de estudo sobre Antroposofia. 151 

Na última composição da gestão foi convidada a participar como Conselheira. Reforçou que 152 

após conversa com a Conselheira Rita Almeida foi alinhado de se reunirem toda quinta-feira. 153 

Porém, com a pandemia, estas reuniões não tiveram continuidade. Está acompanhando o 154 

CRP pelo Campus. Em agosto/2021 será feito o convite a todas as Universidades da 155 

Subsede Sudeste para aproximar com as instituições para realização  do CRP pelo Campus. 156 

Relatou que não participou de nenhuma visita de fiscalização. Elucidou que o Conselheiro 157 

Walter Júnior não esteve próximo das Conselheiras, não participou das reuniões realizadas 158 

e não ocoreu o acompanhamento das ações em São João Del Rei-MG. A Conselheira Elza 159 



Lobosque tenta acompanhar as Comissões e fez o check-list das Comissões que estão em 160 

andamento e as que estão paradas. Pretende retomar a Comissão de Psicologia no 161 

Trânsito. Por fim, solicitou saber detalhes das pautas que estão sendo passadas para a 162 

Conselheira Rita Almeida para não ficar sem informações. A Conselheira Lourdes Machado 163 

sugeriu criar um grupo de whatsapp da Psicóloga Fiscal Cláudia com as Conselheiras. A 164 

Conselheira Elza Lobosque propôs que para a próxima gestão seja pensado nomes que 165 

estejam com disponibilidade de tempo. O Conselheiro Walter Júnior teria muito a contribuir e 166 

o fato de ter assumido a coordenação da UFSJ restringiu a sua disponibilidade de tempo.  O 167 

Conselheiro Reinaldo Júnior ponderou que em relação a não estar acontecendo visitas de 168 

fiscalização avalia que pode ser uma particularidade da Psicóloga Fiscal Cláudia Dias ou um 169 

direcionamento do setor de orientação e fiscalização. Relatou que está com 2 demandas 170 

juntamente com a Psicóloga Fiscal Vanessa Santana para realização de fiscalização. 171 

Sugeriu conversar com a Conselheira Cláudia Espósito para saber como está sendo tratado 172 

dentro da COF a fiscalização e alinhar para dar uma maior ênfase na realização das visitas. 173 

A Conselheira Lourdes Machado sugeriu verificar com a Gerente Técnica Flávia Santana 174 

sobre a realização das visitas. Elucidou que o plantão telefônico é diferente das visitas de 175 

fiscalização. A partir de agora as pessoas vão tentar se organizar. Não é à toa que o 176 

Conselho vem recebendo tantas reclamações. Propôs reunir com a Gerente Técnica 177 

urgentemente para entender o que está acontecendo. A Conselheira Rita Almeida ressaltou 178 

que a informação passada pela Psicóloga Fiscal Cláudia Dias em fevereiro/2021 foi de que a 179 

reunião com a equipe de Saúde Mental fosse realizada online, entendendo que à época não 180 

estava acontecendo visitas presenciais. A Conselheira Elza Lobosque informou que 181 

várias(os) Conselheiras(os) participaram de atividades presenciais durante o período da 182 

pandemia. Avaliou que a Psicóloga Fiscal Cláudia Dias tinha uma orientação para não 183 

realização da visita presencial. A Conselheira Evely Capdeville ressaltou que a entrega de 184 

carteira a partir de agora está sendo feito pela Sede e Subsede. Está sendo enviado o e-mail 185 

para a(o) profissional e é feito o agendamento para a entrega da carteira. Relatou que sente 186 

falta da participação do Conselheiro Walter Júnior do grupo de whatsapp da Comissão de 187 

Formação Profissional, uma vez que ele é docente e Coordenador de Curso e tem muito a 188 

contribuir. A Conselheira Lourdes Machado solicitou a avaliação do que pode ser otimizado 189 

pela Diretoria no trabalho com a Subsede. A Conselheira Elza Lobosque agradeceu o apoio 190 

em relação a demandas urgentes e nas questões da Subsede sempre foi atendida pela 191 

Diretoria. Parabenizou o trabalho da Diretoria diante das diversas demandas que recebe. 192 

Como sugestão propôs que ocorram as reuniões com as Subsede no início da gestão para 193 

traçar o planejamento estratégico. Outro ponto levantado pela Conselheira é tentar organizar 194 

os fluxos das Comissões que acompanham. Propôs a realização de uma cartilha com qual o 195 

papel da(o) Conselheira(o) com o que pode ser feito e os fluxos internos. Se colocou à 196 

disposição para contribuir na elaboração. A Conselheira Evely Capdeville concordou com a 197 

proposta da cartilha. A Conselheira Lourdes Machado propôs que esteja somente fluxos 198 

administrativos na cartilha. A Conselheira Rita Almeida lembrou que na gestão passada foi 199 

contratada uma empresa para elaboração de fluxos dos setores e um trabalho semelhante 200 

ao proposto da Conselheira Elza Lobosque. Reforçou que cada gestão tem um jeito de 201 

trabalhar e na cartilha não daria para colocar tudo. A Conselheira Lourdes Machado colocou 202 

que a cartilha seria como um guia rápido de bolso. Inclusive o fluxo pode mudar de gestão 203 

para gestão. A Conselheira Elza Lobosque sugeriu que a cartilha não seja impressa, mas 204 

disponibilizada em um drive (na nuvem) que possa ser alterado assim que o fluxo seja 205 

mudado, para dirimir as dúvidas das(os) Conselheiras(os) no início da gestão. A Conselheira 206 

Rita Almeida avaliou que cada gestão tem um estilo. Relatou que está incomodada com a 207 

lentidão da retomada das atividades e a condução da Diretoria na Plenária de retomar falas 208 

que já foram ditas. Propôs reduzir as repetições dessas falas para ficar uma Plenária mais 209 

enxuta nas discussões, principalmente na condução das pautas, assim, poder dedicar tempo 210 

a pautas mais importantes. A Conselheira Suellen Fraga agradeceu a fala da Conselheira 211 

Rita Almeida e relatou que é uma característica do grupo, de forma a não ser uma discussão 212 



massiva. Sugeriu à Diretoria assumir o compromisso de não tornar a Plenária cansativa. A 213 

Conselheira Lourdes Machado ressaltou que é necessário ouvir as pautas e inscrições. 214 

Quando está na condução, se corta a fala das pessoas pode ser prejudicial. Elucidou que foi 215 

colocado para a COE e COF um tempo de duração da pauta e as demais pautas são 216 

conduzidas pela Diretoria. Sugeriu tentar pegar o ponto e amarrar melhor para não demorar 217 

na condução do ponto. A Conselheira Rita Almeida relatou que não é em relação às(aos) 218 

Conselheiras(os), mas as intervenções da Diretoria nas pautas, evitando levantar questões e 219 

amarrar mais os pontos. Em seguida as Conselheiras Elza Lobosque e Rita Almeida 220 

agradeceram à Diretoria pela realização da reunião. Nada mais havendo a tratar, encerrou-221 

se a reunião eu, Reinaldo da Silva Júnior, lavrei a presente ata que, após lida e aprovada, 222 

será assinada por mim e pelos demais presentes. Belo Horizonte, 07 de julho de 2021.                                                                        223 


